

Temperatura máxima a la sombra: 9'0 grados
Temperatura mínima: 0'0 »
Viento. Dirección: S. Fuerza: 1
Tiempo probable: bueno
Agua recogida en las últimas 24 horas:

La carta de Gil Robles a A. Popular de Soria

Elecciones Municipales

Hemos hablado tantas veces de la unión de las derechas sorianas sin obtener el resultado apetecido, que cuando ahora nos vemos nuevamente obligados a hacerlo no podemos evitar nuestros naturales recelos ni nuestros consiguientes temores. ¿Es que hay algo que fatalmente impide que esa unión, que hemos de estimar necesaria de manera especial en los presentes momentos, se realice a pesar de todos? La vista de los hechos así parece confirmarlo. Se fué desunidos en la contienda de 1933, se volvió a ir desunidos en las dos últimas de 1936 y ahora sentimos el temor de que se repita lo mismo con las elecciones municipales. Aun cuando pudiera haber otras razones que indicaran lo improcedente de estas divisiones y luchas absurdas, a nosotros nos basta con las consecuencias que todos hemos comprobado y que han consistido en el robustecimiento de nuestro enemigo común. ¿Es que ni por un momento las derechas de Soria, tanto de uno como de otro matiz, van a ser capaces de dar el ejemplo a que están obligadas, sabiendo sacrificar cuanto sea preciso para establecer la unión que desea su masa y a la que sólo interesa sentirse triunfantes frente al empuje de las izquierdas? Confesamos que después de todo lo pasado esperamos que no sea así. Hablamos simplemente como órgano de derechas y nos desligamos por completo de toda influencia de partido que ha de resultar mezquina al lado de los principios que tenemos el deber de defenderla por encima de unos y otros.

Se anuncia para un plazo muy breve la próxima contienda y como sabemos las negociaciones que en estos días vienen celebrando los grupos de derechas entre sí, queremos hacerles ver con razón y sensatez. Hay que responder exclusivamente al anhelo de la opinión pública que le sigue a cada uno antes que al interés partidista que, justificada pero equivocadamente, suele mover a los que dirigen.

Las elecciones municipales están, podemos decir, a un paso. Que no se repitan las escenas pasadas es nuestra única aspiración y esperamos que así mismo sea la de los otros colegas que sostienen ideales afines con los nuestros. Estamos obligados a posponerlo todo a esta necesidad tan sentida y lo que no ha sido eficaz hasta ahora esperamos que lo sea en lo sucesivo. Hay un enemigo que hemos casi creado unos y otros y ahora tenemos la primera ocasión de ir deshaciendo en parte aquel error.

Si las derechas volviesen a ir desunidas, que conste de antemano que regalamos el triunfo a los elementos que sólo precuran ganar posiciones para hacer en demerita la revolución. Nunca como hoy está triste y grave realidad ha perdido toda naturaleza de tópico. A esto es a lo que hay que salir al paso y de ésta responsabilidad, que están obligados a sentirla tanto los hombres de un grupo como de otro, es de la que nosotros queremos desde ahora librarnos. Hay que sanar de un modo rotundo y claro que no de lugar a duda en lo que se refiere a la naturaleza eminentemente derechista de Soria. Eso es lo que está actualmente en mano de las derechas sorianas y eso es lo que en la actualidad ventilan los respectivos jefes locales. Son los más con un margen amplísimo y si las fuerzas se malgastaran por pequeñas codicias, imperdonables ambiciones o cualquier otra posición, bien merecido tendrían sus respectivas derrotas como partidos. Pero lo que no puede ser, lo decimos sin la menor reserva, es que en esa lucha partidista, ajena casi por completo a los deseos de la opinión popular de derecha, se comprometan la tranquilidad, los ideales y el porvenir de las fuerzas antirrevolucionarias. Repetir eso sería digno del mayor desprecio y por una vez, siquiera, esperamos que dentro de la mayor lealtad y concordia las derechas sepan responder con la altura de mira a que por moral y por espíritu de conservación están llamadas. De no ser así, e ir procurando, en cambio, acrecentar dificultades donde sólo deben de tenerse en cuenta la afinidad que liga a unos y a otros, es suicida y desde luego completamente incompatible con el deber, que en circunstancias como las actuales, están obligadas a seguir aquellas fuerzas que ahora es cuando tienen que demostrar la realidad de esos programas que no anteponen nada a la defensa de Dios y de la Patria.

Paqueando

En Fontaine (Teruel) falleció repentinamente María Dominé. Como esta muerte infundiera sospechas al juez, este ordenó se practicara la autopsia. Cuando se disponía a realizarla el médico de la localidad, se presentaron en el Depósito unos treinta individuos izquierdistas, que impidieron al médico llevar a cabo la diligencia, pues querían que la realizara otro médico que es coreligionario suyo. Hubo de suspender la autopsia hasta que resolviera el juez. Los del grupo, sin saber por qué causa, llamaron al médico esquirol.

Es de suponer que sería ante el temor de que pudieran hacerle a la difunta una autopsia burguesa.

Recibimos la siguiente noticia de Viana de Duero:
El domingo pasado se realizó en este pueblo uno de tantos actos cobardes y vandálicos, como por desgracia se van sucediendo en nuestra patria, desde que la democracia, la paz y la libertad, (según algunos) subieron a las alturas. Durante la celebración de la misa, dos mazorbetes, instrumentos materiales de que acostumbra a servirse la cobardía y la sin razón de cierta clase de ciudadanos, dirigidos ocultos de motines, cumplieron el mandato de dar dos vivas a la República en la puerta de la iglesia y, como se creyeran ofendidos al ver

que nadie contestaba, lanzaron algunas piedras al interior del edificio, hiriendo con una de ellas a una niña en la cabeza. Inmediatamente el padre de la niña, que también se hallaba en el templo, salió a conocer al agresor, sin que consiguiera verlo. ¿Comentarios? No hacen falta. De lo honroso de estos actos dan prueba sus autores, dándose precipitadamente a la fuga.

Son los albores de la paz que nos anunciaban después del trío.

«La Publicitat» periódico de los extremistas catalanes ha sido denunciada por el fiscal por publicar un suelto en el que finge creer que las autoridades militares hicieron desaparecer 10.000 petas halladas en la Caja del Centro Autonomista de dependientes de Comercio e Industria, el día en que se incautaron del edificio. Tal cantidad resulta que está depositada en la Caja de Depósitos del Estado desde el mismo día en que fué intervenida.

A estas cosas se exponen cuando juzgan la conducta de los demás por la que ellos acostumbran a seguir.

Se ha abierto una suscripción nacional para aquellos obreros que ahora se han visto despedidos de sus cargos por una tiranía impuesta por los protagonistas de la revolución de octubre.

El marxismo es así. Todo el amor al proletariado y toda la jerga de tópicos altisonantes con que suelen conquistar incautos queda descubier-

«En ningún momento ha podido esa entidad estar en posición de rebeldía»

«Respetada y confirmada esa autonomía, no ha podido haber órdenes sino meramente indicaciones»

«Hasta donde mis fuerzas lleguen, yo me ofrezco desde este instante a ser el diputado de la provincia de Soria»

Insertamos a continuación la carta que hace unos días habíamos anunciado y en la que Gil Robles confirma lo que decíamos en aquella información. Pasados los momentos de lucha no queremos extendernos en comentarios. Esa carta del señor Gil Robles lo dice todo y nos deja a cada cual en nuestro lugar. Aunque tarde, todos los infundios y las acusaciones han quedado desvanecidas. Nosotros nos complacemos en ello al ser el mismo autor de aquella célebre carta el que ahora nos la interpreta. Y a la vista de ella no hay que indicar quienes eran los que lo hacían con su exactitud.

Madrid 7 de marzo de 1936

Sr. Presidente de Acción Popular de

SORIA

Mi querido amigo:

Para desvanecer cualquier equívoco en que haya podido incurrir la opinión con motivo de los episodios electorales de esa provincia, quiero hacer constar de manera pública y solemne mi afecto y consideración a todos los compañeros de esa Directiva y a los afiliados de esa provincia.

Me interesa hacer constar igualmente que en ningún momento ha podido esa entidad estar en posición de rebeldía respecto de órdenes o mandatos de la organización central. La autonomía propia de nuestra organización ha procurado ser respetada por mí y por todos los elementos directivos de Acción Popular, tanto en esta ocasión como en cualquier otra que hubiera podido presentarse. Respetada y confirmada esa autonomía, no ha podido haber órdenes sino meramente indicaciones que desde la organización central pudieran hacerse en nombre de conveniencias de política general, pero respetando siempre las particularísimas de la lucha en esa provincia que ustedes estarán en disposición de medir mejor que nadie.

Puede imaginarse el sentimiento que me produce la contrariedad que usted ha tenido que sufrir por el resultado de la lucha electoral. Espero sin embargo, que todos sabrán darse cuenta de que lo ocurrido es un simple episodio y por ello no ha de quebrantarse nuestra compenetración y nuestra solidaridad y que los que han estado unidos en los momentos del triunfo tienen que estarlo de igual modo en estos otros en que la contrariedad ha de ser la piedra de toque de la pureza de nuestros ideales.

No tienen ustedes ningún diputado perteneciente a Acción Popular pero en defecto de ello, y hasta donde mis fuerzas lleguen, yo me ofrezco desde este instante a ser el diputado de la provincia de Soria. Yo ruego a ustedes que en todo momento se dirijan a mí con la misma confianza que se dirigirían a un diputado elegido con sus votos. Es para mí un honor muy grande el que ustedes me consideren como un representante en los momentos en que sea preciso trabajar por los intereses de la provincia de Soria.

Salude en mi nombre a todos esos buenos amigos, y usted reciba un cariñoso y especial saludo de su affmo. amigo q. e. s. m.

José María Gil Robles

Se aumenta hasta 4.000 aviones la fuerza aérea en Norteamérica

Washington, 11.—La Comisión militar de la Cámara ha probado un proyecto de ley por el que se aumenta la fuerza aérea hasta 4.000 aparatos en lugar de los 1.700 previstos. El plazo de construcción es de cinco años.

to con gestos como estos de ahora. Mandamos nosotros, se dicen, pues para comer hace falta ser nuestro Y a aquellos que, siendotán obreros como los demás y teniendo que llevar a sus hijos el mismo pan que los otros, se niegan a ser apresados por las organizaciones marxistas, se les arroja del puesto que ocupan desde aquel día que ellos lo abandonaron voluntariamente para realizar una obra revolucionaria.

Hoy esos obreros libres vuelven a la calle a engrosar las filas de los parados. Pero poco importa si los que van a pasar hambre son esos elementos que tuvieron la valentía de sustraerse de la tiranía marxista.

Claro es que siempre tienen que haber algunos sacrificados para demostrar toda la crueldad de aquella.

La suscripción para el vuelo Soria-Buenos Aires

Continúa organizándose en toda la provincia las suscripciones para ayudar a la realización del vuelo Soria-Buenos Aires.

En nuestro próximo número publicaremos la lista de individuos que hayan enviado sus donativos a nuestro periódico. Para conocimiento de todos recordamos que la suscripción quedará cerrada el día 5 de abril.

El obispo de Murcia inicia una suscripción para los parados

Murcia, 11.—El prelado de la diócesis ha visitado al gobernador, entregándole 1.000 pesetas para encauzar la suscripción a beneficio de los parados. El gobernador elogió este rasgo al señor Obispo.

Respuesta necesaria

Por José M.ª Gil Robles

En réplica al artículo que hace unos días publicó el señor Calvo Sotelo en «ABC», criticando la táctica y la obra de la C. E. D. A., el gran diario madrileño «YA», en su número del pasado martes, inserta el siguiente artículo del señor Gil Robles:

En más de cuatro años de política enconada y violenta, ni un solo artículo polémico ha salido de mi pluma. Con resignación y con paciencia, que muchos han tachado de excesiva, he sufrido durante largos meses, ataques, censuras, injusticias y violencias. Creía que mi especial posición en la política me imponía el deber de guardar mis energías para la lucha con los enemigos en lugar de malgastar las fuerzas en la pugna estéril con los afines. Pero hoy tengo que hacer una excepción. En respuesta a unas declaraciones más mesuradas y serenas, una firma solvente de destacado político de derechas, secundada por los artículos editoriales, ha venido a amparar un ataque sañudo, violento, empapado de rencores no sólo contra mí que eso sería muy poco, sino contra todo un partido que desde 1931, cuando eran tan pocos los que luchaban en la vanguardia, reclamó el puesto de mayor responsabilidad y sacrificio, y supo ofrendar a Dios y a España su esfuerzo, su entusiasmo, su tranquilidad y hasta su sangre.

Por una sola vez, que deseo sea la última, voy a romper mi norma de silencio y a vindicar la honra de un partido de derechas, escarncido por los mismos que a todas horas propugnan por la unión que les interesa.

En tres puntos se condensa la tesis del articulista, afanoso de recoger las fáciles diatribas de tertulias irresponsables: la esterilidad de la obra de Acción Popular en las Cortes pasadas, el fracaso de la táctica del partido y la responsabilidad histórica de los hombres de la C. E. D. A. en el resultado electoral del 16 de febrero.

Vale la pena de que examinemos los tres puntos.

Uno de los tópicos más injustos de que se ha nutrido la campaña de algunos sectores que se llaman de derecha, ha sido durante estos años la pretendida esterilidad legislativa y administrativa de las Cortes últimas y el incumplimiento del pacto derechista de 1933.

No deja de ser extraño que quien a diario abomina del Parlamento y sus actividades, venga ahora a lamentarse de que no funcione a gusto el nefasto instrumento. Pero es que la lamentación, tras de inexplicable, es inexacta. Desde su constitución definitiva en diciembre de 1933, las Cortes recién disueltas aprobaron la cifra nada despreciable de 185 leyes. Y aún cuando muchas de ellas—como en toda legislación ocurre—fueron corrientes y de trámite, otras muchas, por el contrario, fueron de extraordinaria importancia nacional.

Por muy enojosas que resulten ciertas enumeraciones, es preciso recordar, porque ello interesa a la verdad histórica, que en esa obra legislativa vilipendiada, figuran: haberes de Clero, amnistía, reposición de funcionarios, reforma agraria, paro forzoso, delitos sociales, tenencia de armas y explosivos, inmovilidad de jueces y magistrados, represión del espionaje, reparación de los daños causados por la revolución en Asturias, reorganización

(Pasa a la pág. 8.ª)

COLABORACION

CRONICA CATALANA

UN RECORD

Estamos en época de record. Mas aun; yo creo que, nuestro tiempo es, por antonomasia, la época del record, o, si se quiere, la EDAD del record, dando a este substantivo toda la significación que tiene en la historia del mundo cuando se habla de la Edad de piedra o de la Edad de hierro—pongo por ejemplo.

Las afirmaciones absolutas están a la orden del día... Nadie se contenta con que las personas, por él admiradas, ocupen lugares preferentes, privilegiados en el escalafón de su particular disciplina, sino que, todos quieren que aquellos ocupen el primer puesto de él. Ya no es costumbre decir: «Fulano, que es un médico... «o un gran abogado, o un gran arquitecto, o un gran pintor, o un gran estadista». Si hasta en el lenguaje vulgar acostumbramos oír a menudo, a guisa de declaración amorosa: «Eres la tía más guapa que he conocido» o, con espíritu admirativo: «Eres el hombre más bruto que me he hechado a la cara»...

Este más que consagra una superioridad es el reconocimiento explícito de un record, el record de la brutalidad o el record de la hermosura; el supremo homenaje que podemos ofrecer a un hombre o a una mujer es el confesarle y reconocerle ganador de una gran prueba de suficiencia y, a las veces también, de insuficiencia.

Barcelona, que en su agitada historia ha probado su capacidad para muchas cosas y ha sido la más industrial, y la más filarmónica, y la más revolucionaria de las ciudades de España, ha batido uno de estos días—el día 28 de febrero para precisar—otro record, el de los robos. El día precipitado fueron denunciados a la policía o al Juzgado hasta treinta y cinco de ellos y quien sabe si mejoraríamos la puntuación del record, si todas las víctimas de algún suceso semejante hubiesen sido tan explícitas, o tan comunicativas como las que se dirigieron a la autoridad para hacerse reintegrar o... para hacerse compadecer.

¿Procedimientos? Todos, desde los mas antiguos a los mas modernos se pusieron en práctica para realizar aquellos actos criminales. Los sujetos que los perpetran son agentes de extensas y variadas iniciativas y no pueden concretarse a tipos determinados de actuación. Pero esto de los procedimientos interesa poco, cuando existe el hecho esencial del delito. Lo interesante es que ni los particulares ni la autoridad disponen de medios o saben hacer uso de aquellos de que disponen para evitarlo.

¿Y, porque coincidirían en fecha determinada todos esos enamorados de lo ajeno? ¿Acaso tiene el 28 de febrero algún atractivo especial que justifique aquella predilección? ¿Tenían tal vez que proveerse de fondos para el inmediato día 29, con el que, en su presupuesto anual, no contaban, por presentarse tan

solo cada cuatro años? Indudablemente, no. Hay que buscar hacia otro lado, si quieren hallarse las verdaderas causas del suceso. Es, sencillamente, que estamos muy contentos, que celebramos una gran victoria, que los ciudadanos disfrutan de todas las garantías que la Constitución paternalmente les concede, y que no se efectúan detenciones gubernativas, y que les hemos abierto las puertas de la cárcel a setecientos señores profesionales del robo, y que esto es la Jauja de los delincuentes, hasta el punto de que la Policía declara haber visto campar por sus respetos, por Barcelona, ladrones e indeseables de distintas localidades de España; ¡es sencillamente que estamos en el Paraíso!

Yo comprendo perfectamente que todos estos individuos que, en su vida de clausura, no podían ejercitar la industria, a que se sienten inclinados, estarían esperando el momento de su liberación para comprobar si aun conservaban sus facultades y si aun había por el mundo una poca libertad... y algunas pesetas. A mí no me extraña que el día 28 de febrero haya habido treinta y cinco robos en Barcelona; a mí lo que me sorprende es que no haya habido setecientos. ¡Cuando menos uno por barba! Reconozcamos que, por esta vez, han sido mucho más considerados los ladrones, que las mismas leyes; la inmensa mayoría de ellos han respetado una ajena propiedad que las leyes habían dejado sin defensa. ¡Dios se lo pague!

¿Cuanto durará este respeto que se nos antoja transitorio, de los delincuentes habituales, contra la propiedad privada? ¿Cuándo se van a dar, nuevamente, de alta en esa lucrativa industria, que es la más lucrativa de todas y la que requiere menor capital de primer establecimiento? Claro es que estas preguntas no las podemos contestar nosotros, sino ellos, y, es de creer, que se abstendrán de hacerlo, por el buen parecer y... por no estropear el negocio. Pero hay otras personas interesadas en él—o por mejor decir, en que él no se realice—y ellas si pueden y deben contestarnos, son las que disponen del poder y ejercen la autoridad con todas las obligaciones que el poder y la autoridad llevan consigo. ¿Que piensan hacer para que la tregua relativa (!) que nos conceden los delincuentes, se convierta en algo positivo, controlado, garantizado, defendido por la autoridad fundamental del país?

Una autoridad gubernativa declaraba recientemente que no habría presos gubernativos en las cárceles. A mí me parece muy bien, me satisface mucho, pero aun me complacería mucho más saber que no existen en nuestras calles personas a quienes debieran aplicarse aquellas sanciones. Sucede con esto como con los manicomios; nadie discreto se alegraría de que los manicomios

Hacia el trabajo

Cuando el turno pacífico de los partidos, allá cuando todo era competencia, Lagartijo y Frascuelo, Cánovas y Sagasta, una crisis ministerial representaba el turno del hambre de la clase media. Los ministerios quedaban vacíos, y un ejército de hombres fámelicos y derrotados, penetraban en ellos para reponerse modicamente con el presupuesto. Esto que era profundamente trágico, dió pretexto a la literatura cómica del siglo XIX, para divagar en torno al cesante que, con el maestro de escuela, en una silueta de Cilla, constituía la representación genuina del hambre española.

En nuestro tiempo, con los funcionarios inamovibles ya no existe en la clase media el cesante, aunque sustituyéndole aparece el pretendiente en una proporción aterradora pero, en cambio, surge el cesante proletario. El hombre parado no es sino un cesante no menos dramático que el cesante de la clase media aunque quizá, menos ridículo. En esta última crisis se ha ofrecido una novedad, la de que el Gobierno ha decretado la colocación de los despedidos con motivo de la huelga revolucionaria de Octubre. Esto pone sobre el tapete de nuevo. En torno al paro obrero, el viejo procedimiento de cesantías y reposiciones. Una huelga ilegal que causa de modo violento enorme quebranto a la Economía, determina en virtud de las leyes sustituciones y despidos. Un simple cambio de Gobierno decreta que aquella ilegalidad es digna de premio porque representaba una reacción política altamente enaltecedora. En realidad, hoy podría dictarse entre nosotros una teoría sobre la subversión que dejaría pasmado al mundo. Porque bien está el perdón, la piedad, el olvido, la pacificación de los espíritus... pero ¿cómo dentro de un proceso de continuidad política pueda llamarse derecho y justicia lo que hace un año constituía un delito? Se dirá que así lo ha querido el cuerpo electoral pero ¿es que un problema de justicia puede resolverse por un plebiscito? ¿Es que la democracia puede llevarse a esta consecuencia anárquica invadiendo poderes que no la competen de ningún modo?

Pero sobre esto no hay que volver. Lo grave es que tras el llamado turno pacífico de los partidos del siglo XIX, puede venir el turno bélico de los partidos, Y día llegará en el que por plebiscito el pueblo soberano decida sobre la vida y la muerte. Que lleguemos incluso al caso de un fusilamiento por sufragio universal.

Lo importante, sin embargo, es que el problema del paro de un modo o de otro se arregle. Si este Gobierno lo consigue habrá obtenido la justificación a todos sus errores iniciales. ¿Podremos trabajar todos en paz? Esta debe ser nuestra aspiración más importante. Porque el día que todos los españoles vivan habremos conseguido, sin duda, la paz. Este es el único camino para que la política quede en la situación de segundo plano que le corresponde.

Francisco de COSSIO

(Prohibida la reproducción)

Esquelas y recordatorios de defunción

EXTENSO Y VARIADO SURTIDO EN LOS TALLERES DE : : : :

EDITORIAL URBION, S. A. CABALLEROS, 27 SORIA

estuviesen desiertos, si sabía que los locos andaban sueltos por las calles.

Joaquín M. de NADAL

(Prohibida la reproducción)

CRONICA INTERNACIONAL

El alma misteriosa del Japón

Por EL CONDE DE SARTEO

Todos los lectores de periódicos conocen los hechos. En Tokio un grupo de oficiales al mando de dos capitanes, antes de embarcarse para Manchuria han ejecutado un brusco ataque contra las principales figuras del gobierno japonés, porque a juicio de los conjurados del exaltado patriotismo, el actual gobierno nipón no defiende con suficiente energía los intereses del Imperio del Sol naciente, y eso que se trata de un gobierno que en poco menos de un año ha conquistado para su país toda la Manchuria en forma de Protectorado y va sometiendo a la chita callando a la influencia nipona toda la China del Norte con más de 200 millones de habitantes.

El Japón en menos de 50 años se ha constituido en una de las mayores potencias del mundo. Ha asimilado todos los secretos de la técnica europea y gracias a su talento de imitación y el temple y sobriedad de su raza—sobriedad que se traduce en la baratura de los jornales ya que un japonés necesita para vivir la décima parte de un yanqui—se ha convertido en una de las naciones industriales mas temibles del día.

Pero al convertirse el Japón en una gran potencia industrial han tenido que surgir necesariamente problemas sociales que antes no conocía, y es que en toda aglomeración obrera surge espontánea y sin poderlo remediar la planta socialista; así como al ascender a la categoría de gran potencia han tenido que presentarse a los políticos y diplomáticos japoneses nuevos problemas. El tránsito de una civilización feudal a una civilización superindustrializada por muy arraigado que esté el Japón a sus viejas tradiciones tiene que producir una lucha enorme de adaptación del alma japonesa a un nuevo estado social.

Así en el Japón empieza a iniciarse una discrepancia entre el elemento civil, integrado por los profesores, los financieros, los hombres de negocios, los políticos mas o menos influidos por las ideas europeas, y por los hechos que brotan de la ingente estructuración industrial y comercial por ellos montada; y la clase militar que se mueve independientemente de la política y que es la representación genuina del viejo espíritu caballeresco de los Samourai o antiguos señores feudales, encarnación del alma secular de los nipones para quienes el amor de la patria, personificada en la figura semidivina del Mikado fuera siempre de toda discusión, no es solo un deber cívico, es un culto sagrado al que hay que rendir en todos los momentos el sacrificio sagrado de la vida y esto no a la manera de los europeos, como un acto heroico y excepcional, sino como un deber corriente que saben de antemano que ha de merecer la aprobación de los mismos que por conservar la disciplina están en la obligación de castigar.

Lo acontecido en Tokio no es un golpe de Estado, ni mucho menos un pronunciamiento; «quitate tu para que me ponga yo». Es un acto ritual, una especie de Hari-Hari colectivo. Al salir de la legalidad los oficiales nipones hacían el sacrificio de sus vidas. Ad mayoren Nipon gloriam, cualquiera que fuese el resultado de su empresa, y si eligieron como víctima a los más destacados personajes de la política, no es porque tuviesen ningún agravio personal que vengar en ellos sino porque pensaban que desde su elevada posición política no defendían suficientemente bien los intereses del Japón, concretando más; el motivo de descontento es que en las últimas elecciones salieron triunfantes los elementos liberales más afines a las ideas europeas, aunque esa afinidad solo sea tal vez superficial, y porque el gobierno por razones económicas y diplomáticas ha desmiguado la consignación para los ejércitos que operan en China y frena un tanto la marcha que el Estado

mayor ha dado a sus campañas del Norte de China en las fronteras con los Soviets.

Para las juventudes españolas que sienten el masaquismo de la antipatria, gracias a las campañas de los envenenadores de los cerebros, de los *bourreurs des cranes* que los dirigen; para los que solo conocen España por los salivazos que con el pretexto de insultar a los reyes les arrojan todos los días en la única fuente de información de esas masas—el periódico madrileño dirigido por catalanes donde se vierte todo el odio concentrado del separatismo catalán—el acto de los oficiales de Tokio es una locura, cuando no un golpe de mano fascista. Pero digan lo que quieran esas juventudes el país donde viven y mueren, esos hombres la nación que produce legiones de unas gentes dispuestas a dar la vida por su patria, como una cosa natural como quien se bebe un vaso de agua, es una nación terrible y misteriosa que está llamada a desempeñar un gran papel, porque es susceptible de grandes ideales. Es una nación que no puede ser vencida sino por otros pueblos igualmente heroicos y no por pueblos indisciplinados, sin otro móvil que el odio a todo lo que suponga superioridad y jerarquía ni más ideal que la igualdad en la miseria.

(Prohibida la reproducción)

LA NORIA

La tarde caía triste y polvorienta.

El agua cantaba su copla plebeya en los cañilones de la noria lenta.

Soñaba la mula ¡pobre mula vieja! al compás de sombra que en el agua sueña.

La tarde caía triste y polvorienta.

Yo no sé qué noble, divino poeta, unió a la amargura de la eterna rueda

la dulce armonía del agua que sueña, y vendó tus ojos, ¡pobre mula vieja!...

Mas sé que fué un noble, divino poeta, corazón maduro de sombra y de ciencia.

Antonio MACHADO.

ELIXIR ESTOMACAL
SAIZ DE CARLOS
(STOMALIX)

Cura el dolor de estómago, acidez, dispepsia, vómitos, diarreas en niños y adultos, dilatación y úlcera del estómago; tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del

ESTÓMAGO e INTESTINOS

Venda en farmacias—Pídan folleto a Laboratorio Saiz de Carlos, Serrano, 30-MADRID

Mariano del Olmo
Médico-Odontólogo

AGUIRRE, 1



Rebaja más sus precios en los modelos de
8 HP. Sedan dos puertas... Ptas. 6.650
8 HP. Sedan cuatro puertas... » 7.950
8 HP. Furgón de reparto... » 6.250

Coches de ocho cilindros al precio del cuatro cilindros de 17 HP.

Concesionario: GONZALO RUIZ SORIA

RADIOS
Atwater Kent y Philco

PAGINA AGRICOLA

Algunas consideraciones referentes a la elección y preparación de los trigos para siembra

Por Antonio CRUZ VALERO,
Ingeniero Director de la Estación Experimental Agrícola de Extremadura

Valor de la mejora por adecuada elección de simiente

Desde el año 1910 venimos comprobando con trigo «Granja Badajoz», cultivado en Barcarrota, la facilidad que tiene para cruzarse con los trigos blandos, y como consecuencia de esos cruzamientos, en pocas generaciones salen muchas espigas análogas a las de esos trigos, cosa que los labradores expresan diciendo que tienen mucha *barbilla*; y para remediar esto hemos renovado la simiente con la pura de la Granja cada cinco o seis años. Pues bien: siempre la producción obtenida con la simiente pura ha sido, por lo menos, un 10 por 100 mayor que la otra.

Esa diferencia, operando con trigos más distintos, ha de ser mucho mayor, y de la cuantía de ella puede formarse idea con lo ocurrido el pasado año a dos labradores de Villar del Rey. Para terrenos sueltos de mucho fondo les facilitamos en el otoño de 1934 trigo Mentana, con el que han logrado extraordinario éxito, pues han cosechado a razón de treinta y dos fanegas de grano por fanega de tierra (1) (2.285 kilogramos por hectárea) mientras que con el trigo duro que allí acostumbraban a cultivar la producción sólo ha sido de once fanegas de grano por fanega de tierra (785 kilogramos por hectárea); es decir, que con el Mentana casi han obtenido triple cosecha que con el trigo duro.

En este caso, operando en el mismo terreno y teniendo iguales cuidados culturales, se ha conseguido con la variación de simiente un aumento de 21 fanegas de grano por fanega de tierra, o sean 1.500 kilogramos por hectárea, lo que presenta 191 por 100 de aumento.

Estos dos ejemplos de aumentos de cosechas obtenidos por adecuada elección de simiente del trigo podemos considerarlos: el primero, como límite inferior, con el 10 por 100 de aumento, y el segundo, como límite superior, con casi 200 por 100 de aumento. Siendo así, nadie podrá considerarnos exagerados si para hacer resaltar la importancia de

(1) La faena de trigo con 46 kilogramos y la superficie con 0,6440 hectáreas.



Cuide usted su estómago
porque es la base de su salud

Yo padecí también como usted, pero me curó el

DIGESTÓNICO
del Dr. Vicente

VENTA EN FARMACIAS

la adecuada elección de simiente de trigo calculamos que con ella puede conseguirse, por lo menos, un aumento del 20 por 100, que supone para la producción de Extremadura, conforme a la valoración antes indicada, un aumento de TREINTA millones de pesetas.

Valor de la mejora arreglando la simiente con las cribas clasificadoras

Decíamos al tratar del arreglo de los trigos con las cribas clasificadoras que conseguimos con esa operación el beneficio grande de obtener una simiente formada con granos escogidos y sin desperdicios, y al mismo tiempo lográbamos el aprovechamiento de esos desperdicios, que de otro modo se perderían.

El valor de estos desperdicios (granos partidos, mermados y también semillas extrañas) no lo tomamos en cuenta para los cálculos que hacemos, pues aun siendo mayor que el importe de los jornales empleados en la operación consideramos que ambas cosas quedan compensadas.

Desde luego todos los agricultores saben que al sembrar trigo que esté limpio de substancias extrañas y con granos bien escogidos se puede economizar mucha simiente, ya que en estas condiciones la germinación de esos granos se efectuará con más regularidad y las nuevas plantas tendrán mayor vigor. La economía que así puede obtenerse debe ser, por lo menos, de una tercera parte; pero sólo vamos a suponer que sea la cuarta parte, es decir, el 25 por 100. Para la extensión sembrada en Extremadura, que rebasa de las 360.000 hectáreas, en las que se emplean como mínimo 288.000 quintales métricos (a razón de 80 kilogramos de simiente por hectárea), representa esa economía 72.000 quintales de trigo, que valorados a 50 pesetas importan más de TRES MILLONES SEISCIENTAS MIL PESETAS.

Prescindimos del valor correspondiente al mejor desarrollo que tendrán las plantas nacidas de los granos escogidos, que indudablemente se traducirá en mayor producción.

Valoración de la mejora evitando el «tizón» en los trigos

La enfermedad del *tizón* ocasiona daños muy grandes a la producción del trigo en Extremadura, pues se encuentra muy generalizada en todas sus comarcas. Cuando la invasión no es fuerte, esos daños pasan inadvertidos, y solamente cuando la merma de producción es muy acentuada la nota el agricultor.

El año pasado, un buen labrador de Talavera la Real, don Teodoro Ardila, me decía que el *tizón* le había destrozado más de las dos terceras partes de la cosecha de trigo, y calculaba que por esa causa había perdido más de 2.000 fanegas (920 quintales métricos de trigo), con la particularidad de que no le pagaban más que a 12 pesetas la fanega del que había recogido, pues tenía tal cantidad de *tizón* que ni los cerdos lo querían; los daños le importaron más de 50.000 pesetas.

Este es el caso que he conocido de mayor intensidad en Extremadura; pero, por desgracia, son muy frecuentes aquellos en los que la disminución de cosecha es de la tercera o la cuarta parte de la producción correspondiente.

(Continuará)

Clínica Dental

VICTOR HIGES
Odontólogo

Canalejas, 8, 1.º SORIA

Las Cochinillas de los Citrus

Creemos de interés para los lectores, para que durante el otoño puedan combatir la plaga de las cochinillas, informales sobre las variedades que existen y la mejor manera de exterminarlas.

Cochinilla roja (Chrysomphus dictyopermi).—Costra de color rojizo que cubre la parte inferior de la hoja y a menudo los brotes y las frutas de los citrus. Procedimientos de destrucción: pulverizar con polisulfuros de calcio o con la fórmula Molina, siempre que la planta no esté en flor.

Goma de los citrus o serpetta (Lepidosaphes beckii).—Costra en forma de almeja de color moreno, que se halla sobre la parte aérea de la planta citrus. Procedimientos de destrucción: los mismos que el anterior.

Cochinilla negra circular (Chrysomphalus aonidium).—Costras circulares de color violáceo oscuro. Ataca a las hojas y algunas frutas de las siguientes plantas: citrus, camelias, jazmín, babanas, guayabas, rosas, ficus, palmeras, orquídeas, etc. Procedimientos de destrucción: el mismo que para la anterior.

Cochinilla negra (Saissetia oleae). Pequeñas masas o verrugas de color negro que se desprenden fácilmente de las ramas de donde están adheridas; ataca el nogal, jazmín, olivo, etc. Procedimientos de destrucción: pulverizar con polisulfuros de calcio antes de que aparezcan las larvitas.

Cochinilla grande de los citrus (Mesolecanium deliae).—La parte inferior de la hoja se cubre de grandes costras de color azúcar quemado, llegando hasta producirse deformaciones. Procedimientos de destrucción: el mismo que para el anterior.

Psylla del peral (Psylla Pyricola).—Planta que ataca: peral. Las hojas caen debido a pequeños insectos verdes que chupan la savia. Procedimientos de destrucción: pulverizar con sulfato de nicotina en junio y con polisulfuro de calcio en enero, un poco antes que broten las yemas.

Arbolillos de Vivero

Es muy recomendable que al efectuar plantaciones de arbolillos procedentes del vivero se sumerja rápidamente durante algunos segundos el sistema radical de las plantitas en un caldo espeso formado por arcilla o amarga, mezcladas con algún abono objeto de que se adhiera a las raicillas algo deshechas por el transporte, devolviéndolo la frescura y proporcionando a la planta substancias que pueden activar su pronto arraigo.

También se recomienda que se encalen los tiernos tallitos para proteger la corteza blanda que produjeron en el vivero al criarse las plantitas resguardadas al sol.

Conviene emplear la lechada de cal bastante concentrada, incorporando una cuarta parte en volumen de arcilla o greda para que la capa resista más tiempo la acción de las lluvias.

PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO
MATERIAL ESCOLAR

Galán y García Hernández, 1.º Almazán

Se reciben toda clase de encargos para

EDITORIAL URBION S. A.

Farmacia "PLAZA"

Droguería y Perfumería

Material fotográfico «AGFA»

Canalejas, 44 (Soportales)

LUCES DEL AGRO

El pescado de agua dulce

¿Pero tiene algo que ver con la agricultura la pesca de río? No hay duda ninguna; hay peces de aquellos que pueden criarse lo mismo que se hace con los animales llamados doméstico, Estanques, lagunas y aun charcas que existen por los campos nuestros pueden repoblarse con carpas, anguilas o tenacas pongo por ejemplo, y allí mantenerlas con lo que se llama verdadero pienso raíces, tubérculos, residuos de carne son buenas materias para que esos peces se engorden y críen en muy poco tiempo, con otra ventaja cual es el quitar de esos sitios de aguas estancadas la materia orgánica origen seguro de focos palúdicos. Con una docena de peces que comprendan ambos sexos puede quedar repoblada una hectárea de suelo por las aguas recubiertas. La carpa, aún en aguas cenagosas puede criar y engordar con empuje manifiesto. Para conseguir el éxito, el transporte de los peces debe hacerse en primavera y contando de antemano como el agua de donde aquellos proceden sea de igual calidad que la destinada a ellos en el nuevo emplazamiento.

En el río los pescados realizan igual labor siendo de la sanidad importante complemento y como además es recurso que el labriego tiene a mano para hacer variar un poco a su régimen dietético, debe ser un defensor de los peces de agua dulce, sometidos muchas veces por personas de muy bajos sentimientos a matanzas sin provecho.

El abonado del suelo

Nunca se cansa el labriego de que le hablen del procedimiento y forma de fertilizar el suelo. Y vamos a ver por esto si en unas cuantas palabras le explicamos la razón, el fundamento, de porqué le reprochamos el sistema que para abonar sus tierras entronizó hace ya tiempo. Fíjate bien en el símil que a tu consideración someto que espero habrá de quedar en un todo convenido.

Es un labrador que tiene ahorrado un capital muy pequeño y que a rédito en un Banco le produce cada día cinco reales, los que empele para dar a su familia el sustento. Si no tuviera más que eso, en su hogar todos serían famélicos, es preciso que el jornal venga en ayuda de los cuartos que le produjo el depósito para compensar con él recursos alimenticios. Pues exactamente igual le sucede con el suelo. Cada año pone este a disposición de las plantas en caudal que es muy pequeño y ese es el interés del capital formidable que tiene encerrado dentro y si el labrador no aparta algo más de lo que rinde aquél interés mezquino, las plantas fallarán por hambre y la cosecha dará un esquilmo muy pequeño.

Ahora bien el labrador nos pregunta: ¿y qué pongo yo al cultivo?

Pues mira, el interés que da tu terreno se compone de una suma de intereses de distintos elementos, fósforo, cal, potasa, nitrógeno, que como eslabones de una cadena continua son los que te sostienen de aquel suelo el rendimiento. Si algún eslabón te falla, es a ese al que debes achacar resultado tan funesto y reforzarlo es preciso para evitarle la ruina a que te ves muy expuesto. ¿Pero si hago lo que puedo? Es verdad, pero el abono que tu hechas a lo mejor solo sirve para hacer más vigoroso el eslabón que es más rico, y el otro el que allí fallaba por ser de espesor más delgado, cada vez sigue más débil y a punto de rompimiento. ¿Entiendes ahora por qué el abono que pones no te da ningún efecto?

Estudia pues con cuidado lo que en tu finca sucede que de eso depende mucho el resultado obtenido, antes de abonar sin tasa por, que los demás lo hicieran.

Daniel NAGORE

Defender los frutales

El melocotonero, por dar una de las frutas más exquisitas, es el frutal con más violencia atacado por plagas distintas. Una de las más peligrosas invasiones es el pulgón negro y verde. Se combaten eficazmente rociando los árboles con las fórmulas preparadas con extracto de tabaco al 1,5 y 2 por 100, 2 por 100 de jabón, por 100 litros de agua.

En vez de extracto de jabón puede emplearse el de leña de cuasia. La distribución de estos insecticidas se efectúan con los aparatos de sulfatar, debiendo repetirse varias veces los tratamientos, procurando queden muy mojadas las hojas y brotes cubiertos de pulgones.

Tan pronto éstos aparezcan deben empezarse los tratamientos, pues de la premura en ejecutarlos depende en gran parte la eficacia de los mismos.

Las infusiones de leña de cuasia se preparan como sigue:

Se toman tres kilos de cuasia, reduciéndola a pequeños fragmentos haciéndolos macerar durante cuarenta y ocho horas en 100 litros de agua, o bien, para ganar tiempo, se hacen hervir durante dos horas en 50 litros de agua. Luego se añade ésta hasta completar los 100 litros.

Los tratamientos conviene repetirlos cada siete u ocho días, hasta que hayan desaparecido los pulgones.

LABOR se ocupa preferentemente de los problemas locales y regionales *



Banco Hispano Americano

Capital autorizado 200.000.000 pesetas
Capital desembolsado 100.000.000 pesetas
Reservas 64.916.000 pesetas

